

Quand Arès se souvient d'Oradour sur Glane

Samedi 28 septembre a été dévoilé à Arès le portrait de Robert HEBRAS, dernier survivant du massacre d'Oradour sur Glane, décédé en 2023 dans sa 97^e année.

Sous la présidence du maire d'Arès, Xavier DANEY, cette cérémonie se tenait au square des Grands Principes Républicains, lieu de mémoire dédié au souvenir des hommes et femmes illustres, ayant au cours de l'histoire du pays, particulièrement défendu les grands principes de la République de Liberté, d'Égalité, de Fraternité et de Laïcité.



Les officiels rassemblés dans le square des Grands Principes Républicains

Sous la haute autorité d'un buste du Général de Gaulle, des personnes aussi inspirantes, qu'Olympe de GOUGES, Jean ZAY, Joséphine BAKER ou plus récemment, Simone VEIL, Robert BADINTER ou Samuel PATY, pour n'en citer que quelques-uns, rappellent aux passants déambulant sous les ombrages des magnifiques chênes lièges ornant les lieux, que ces fiers principes ne sont jamais acquis et réclament l'effort et le courage de chacun pour continuer à vivre et irriguer notre République.

Madame Nathalie DELATTRE, nouvelle ministre des Relations avec le Parlement, honorait cette cérémonie de sa présence, faisant d'ailleurs de cette participation sa première sortie ministérielle officielle.

Monsieur le Sous-Préfet d'Arcachon, Jean-Louis AMAT y accomplissait également une de ses premières sorties en uniforme après sa récente prise de fonction et Madame Sophie PANONACLE, députée de la circonscription, complétait la liste des représentants de l'Etat.

La ville d'Oradour sur Glane était représentée par son maire, Philippe LACROIX, parrain du portrait de Robert HEBRAS, et madame Agathe HEBRAS, sa petite fille, marraine de son portrait.

Les porte-drapeaux des associations patriotiques étaient présents, ainsi que les délégués locaux de celles-ci.

Cette commémoration a débuté par une prise de parole enregistrée de Robert HEBRAS lui-même, dans laquelle il relate ses origines modestes et les circonstances tragiques qui l'ont conduit à devenir la victime, puis le témoin irremplaçable du plus grand massacre de civils en France au cours de la seconde guerre mondiale.



Stèle dédiée à Robert Hébras au square des Grands Principes Républicains

Ce 10 juin 1944, Robert Hébras se trouve par hasard à Oradour sur Glane, localité qu'il a quittée depuis quelques années pour sa formation de

mécanicien à Limoges. Raflé avec les hommes du village, il est conduit dans la grange Laudy, où les Waffen SS les mitraillent sauvagement. Protégé par les corps des victimes qui s'amoncellent sur lui, il survit à ce premier assaut de barbarie, faisant le mort pour échapper aux soldats qui achèvent les rares survivants. Mais il est dit que l'horreur n'aura pas de limite. Leurs bourreaux mettent alors le feu à la grange et aux corps. Sentant sa fin proche, il décide dans un sursaut d'instinct de survie de tenter de s'échapper de la fournaise, attendant le dernier moment pour s'enfuir. Cinq autres jeunes hommes, comme lui, s'échappent par une fenêtre tentant de sauver ainsi leur vie. L'un d'entre eux, Henry POUTAREAUD sera repris par la SS et exécuté.

Robert HEBRAS fait ainsi partie des six seuls rescapés du massacre qui fera au total 643 victimes, dont sa mère et deux de ses sœurs, brulées vives dans l'église avec toutes les autres femmes et enfants du village. Son père, absent du village, et sa sœur aînée ne vivant plus à Oradour, seront épargnés.

Surmontant la douleur, il va dès lors consacrer sa vie au travail de mémoire, témoin inlassable de cette sinistre page d'histoire. Il participe en 1953 au procès de Bordeaux qui juge les principaux acteurs du massacre, mais se dit déçu des peines prononcées et des amnisties qui suivront. De même il témoigne en 1983, en RDA, au procès de celui qui est considéré comme l'un des principaux responsables de la tuerie, Heinz Barth, déjà condamné à mort par contumace pour crime de guerre au procès de Bordeaux, et qui le sera à la prison à vie par le tribunal de Berlin Est.



Parallèlement, il entreprend d'œuvrer à la réconciliation Franco-Allemande. Il considère en effet que la fraternité entre les deux peuples doit l'emporter sur l'esprit de vengeance. Ce travail de fond, perpétué pendant plusieurs décennies verra son aboutissement par la rencontre du président de la République François HOLLANDE et le président Allemand, Joachim GAUCK, le 4 septembre 2013, sur les lieux mêmes du drame. Robert HEBRAS accueillera les deux présidents et les conduira dans les ruines du village en mémoire de toutes les victimes.

Ce moment d'intense émotion reste marqué dans la mémoire de François HOLLANDE, qui, regrettant de ne pouvoir être présent ce jour, a fait parvenir à la mairie d'Arès une déclaration enregistrée diffusée lors de cette cérémonie. Il y rappelle son admiration pour la personnalité de Robert HEBRAS et salue l'engagement d'Agathe, sa petite fille, qui poursuit depuis plusieurs années le travail de pédagogie engagé par son grand-père, en particulier auprès de la jeunesse.

Après que le secrétaire général de la mairie d'Arès, Floris JANSSENS, dans un émouvant discours, eut rappelé les étapes marquantes de la vie de Robert HEBRAS, chacun des orateurs insiste sur le destin exceptionnel de cette personnalité hors du commun.

Le maire d'Arès, Xavier DANEY, souligne que le dévoilement de ce portrait dans le square des Grands Principes Républicains est une évidence, tant la vie de ce survivant de l'horreur traduit admirablement ceux-ci dans les faits. Et le choix par sa petite fille de la mention du mot FRATERNITE sur la stèle au côté de son portrait illustre parfaitement son activité inlassable en faveur de la réconciliation franco-allemande.

Madame Nathalie DELATTRE, insiste quant à elle sur la transmission du flambeau de la mémoire à sa petite fille Agathe, qui s'appuie sur les souvenirs partagés avec son grand père pour faire vivre dans l'esprit des plus jeunes d'entre nous le souvenir de ces instants tragiques, et les leçons à en tirer. Elle voit en elle un exemple à suivre et la trouve particulièrement inspirante.

Après la prise de parole de madame Sophie PANONACLE, députée de la circonscription, monsieur le maire d'Oradour sur Glane Philippe LACROIX, dans un discours improvisé, se rappelle avec émotion et un certain lyrisme, les moments partagés avec Robert HEBRAS, et souligne le rayonnement tragique exceptionnel que son action a donné à la commune dont il est le maire.

Madame Agathe HEBRAS clôture les prises de paroles en évoquant le souvenir de son "papy" et en remerciant chacune des personnalités présentes d'être venue honorer sa mémoire, et à travers lui toutes les victimes du massacre du 10 juin 1944, dont on célèbre cette année le 80^e anniversaire.

Le portrait de Robert HEBRAS est dévoilé conjointement par madame Nathalie DELATTRE, monsieur Xavier DANEY, monsieur Philippe LACROIX et madame Agathe HEBRAS, sous les applaudissements du public.

Cette cérémonie, empreinte d'une intense émotion, se clôture sur un moment musical.

Gérard Chenot